

CULTE DU 21 FEVRIER 2021



ACCUEIL ET INVOCATION DE LA GRÂCE

Chers frères et sœurs nous voulons dire à chacune et chacun en cette heure : « Qui que tu sois, paix sur toi ; tu seras l'hôte de Dieu et tu seras chez toi. »

« Ma maison s'appellera maison de prière pour tous les peuples », proclame l'Éternel par la bouche du prophète Ésaïe.

Nous voulons ce matin et ici nous en faire l'écho en disant à chacune et chacun : « La grâce et la paix vous sont données de la part de Dieu notre Père et de Jésus-Christ notre Sauveur
Amen

Chantons le cantique Arc n° 214.1-3 Seigneur nous arrivons

LOUANGE

Louons Dieu

Nous te rendons grâce car, par tes paroles, tu élargis l'espace de notre foi aux dimensions de l'univers.

Tu plantes au cœur de notre vie l'espérance d'une création libérée de toute violence et de toute corruption.

Tu ajoutes à notre compréhension du salut la sagesse et la vaillance, la justice et la connaissance, la paix et l'intelligence.

Devant tant de merveilles nous te louons, nous te rendons grâce, nous t'exaltons.

Amen

Chantons le cantique Arc n° 245.1-2 Remplis d'amour

PRIERE DE REPENTANCE

Assurés de l'amour de Dieu reconnaissons notre péché.

Mais voici, mon Dieu, je suis las de me dérober. Mes épaules sont devenues lourdes, le fardeau de mes compromissions s'est appesanti sur moi. Je ferai silence devant Toi. Ce silence te parlera. Il te parlera de moi. Et il me parlera aussi de Toi. Il sera soupir, comme on parle de soupir entre deux phrases de musique. Il sera « respir » pour que je recueille ton souffle. Il sera prière en suspens, plus humble que les rhétoriques fallacieuses, plus vrai que les longues confessions. Il sera l'aveu de la plénitude d'un mystère au cœur de ma chair et de mon sang. Et lorsque viendront les derniers jours, je me vêtirai de ce silence comme d'un habit pour le soir, et je t'attendrai pour toujours. Alors encore, mon silence te parlera.

Prière d'Alain Houziaux

Amen

Chantons le cantique Arc n° 318.1 Toi qui est lumière

ACCUEIL ET DECLARATION DU PARDON

Je crois que l'Esprit de Dieu recrée sans cesse en nous Son image, qu'il change nos esprits encombrés de peurs. Il nous rend capables de donner du goût à notre terre et d'illuminer ce monde par Sa clarté. Il souffle sur nous le vent des béatitudes et du pardon pour donner un visage au Royaume de Dieu qui accueille tout homme et toute femme de bonne volonté. Oui, je crois que Dieu désire la vie, notre vie et la donne sans mesure. Rendons grâce à Dieu pour son don ineffable.

Amen.

Nous chantons le cantique Arc n° 167 *Quand les montagnes*

VOLONTE DE DIEU

Pardonnés et libérés écoutons la loi que Dieu nous donne.

Puisqu'il plaît à Dieu de nous conserver dans son amour, employons notre vie tout entière à son service et ne pensons, ne disons, ne faisons rien qui ne soit pour lui plaire et obéir à sa sainte volonté. Que toutes nos actions se rapportent à la gloire de son nom et au salut de nos frères.

Prière de Calvin

PRIERE D'ILLUMINATION AVANT LA LECTURE DE LA BIBLE

Nous t'invoquons, ô notre Dieu. Mais ta présence est déjà en nos cœurs. Nous ne te dirions pas : c'est Toi, si tu n'avais déjà murmuré en nous « c'est moi. Parle-nous, nous t'écoutons ». Amen.

LECTURES BIBLIQUES

Genèse, 9, 8-15

Dieu dit encore à Noé et à ses fils : Pour ma part, je vais établir mon alliance avec vous et avec vos descendants après vous, ainsi qu'avec tous les êtres vivants qui sont avec vous : oiseaux, bétail et bêtes sauvages, tous ceux qui sont sortis du bateau avec vous, tous les animaux de la terre. Je m'engage envers vous par alliance à ce que toutes les créatures ne soient plus jamais détruites par les eaux d'un déluge et qu'il n'y ait plus de déluge pour ravager la terre.

Et Dieu ajouta : Voici le signe de l'alliance que je conclus pour tous les âges à venir entre moi et vous et tout être vivant qui est avec vous : je place mon arc dans les nuées ; il servira de signe d'alliance entre moi et la terre. Quand j'amoncellerai des nuages au-dessus de la terre, l'arc apparaîtra dans la nuée ; alors je me souviendrai de mon alliance avec vous et avec tout être vivant, quel qu'il soit, et les eaux ne formeront plus de déluge pour détruire toutes les créatures.

1 PIERRE 3, 18-22

Christ aussi a souffert une fois pour les péchés, lui juste pour des injustes, afin de nous amener à Dieu, ayant été mis à mort quant à la chair, mais ayant été rendu vivant quant à l'Esprit, dans lequel aussi il est allé prêcher aux esprits en prison, qui autrefois avaient été incrédules, lorsque la patience de Dieu se prolongeait, aux jours de Noé, pendant la construction de l'arche, dans laquelle un petit nombre de personnes, c'est-à-dire huit, furent sauvées à travers l'eau. Cette eau était une figure du baptême, qui n'est pas la purification des souillures du corps, mais l'engagement d'une bonne conscience envers Dieu, et qui maintenant vous sauve, vous aussi, par la résurrection de Jésus Christ, qui est à la droite de

Dieu, depuis qu'il est allé au ciel, et que les anges, les autorités et les puissances, lui ont été soumis.

MARC 1, 12-15

Aussitôt, l'Esprit poussa Jésus dans le désert. Il y resta quarante jours et y fut tenté par Satan. Il était avec les bêtes sauvages, et les anges le servaient. Lorsque Jean eut été arrêté, Jésus se rendit en Galilée. Il y prêcha la Bonne Nouvelle de l'Évangile qui vient de Dieu. Il disait : Le temps est accompli. Le royaume de Dieu est proche. Changez et croyez à l'Évangile.

PREDICATION

Contrairement à l'habitude, j'ai gardé les 3 textes du jour. J'ai été frappée dans ces 3 textes de l'engagement de Dieu vis-à-vis des hommes et des êtres vivants et puis je me suis posée la question : quelle devait être notre réponse ? Quelle devait être notre propre engagement ?

Le texte de la Genèse décrit une situation où il y a un avant et un après tout a été détruit et il faut reconstruire, partir à zéro. Récemment nous avons connu dans notre société une atteinte à nos valeurs de liberté d'expression et de liberté de religion et on a dit : il y a un avant et un après. Cela nous remet en question des problèmes de banlieues, d'éducation, de suivi de jeunes sans travail... Dans nos vies, il peut y avoir aussi un avant et un après des ruptures, des conflits, des deuils... tout ceci nous bouleverse. Est-ce la fin?

Oui, si nous regardons ce qui n'est plus, alors rien ne changera, et la vie aura un goût amer. La peur de regarder en avant nous paralyse.

Le texte de Francine Carrillo nous indique une autre attitude possible, une lueur d'espérance.

Ainsi la peur serait un pas-encore

Un pas-encore de confiance

Un pas encore d'assurance

Un pas-encore de consistance

Ainsi regardée la peur perd de sa noirceur

Et devient une invite à sortir

De la stupeur où nous jette parfois la frayeur

Pour chercher plus avant

L'annonce d'une autre lueur

Le prélude d'une autre couleur

Prier qu'à travers la souffrance

En dépit des apparences

La terreur peut devenir

Le terreau d'une nouvelle vaillance.

Il y a donc une autre solution possible, se mettre à l'écoute de Dieu qui nous dit comme à Noé: « sors de l'arche, je te propose une alliance, j'ai besoin d'être en relation avec toi, j'ai besoin de toi pour accomplir mon projet, j'ai besoin de tes enfants, petits- enfants, des générations futures pour établir mon royaume... Je suis à tes côtés pour te soutenir dans tes souffrances, dans ta marche en avant, fais- moi confiance, je t'accompagne. Tu es capable, ne te décourage pas, tu peux t'en sortir...»

Oui Dieu nous tend la main, il ne veut pas la destruction du monde, il ne veut pas les catastrophes naturelles (même si elles existent), Il veut la vie pour nous, Il nous donne son

amour sans condition. Dieu s'engage à nos côtés par sa présence, par sa parole, par son amour.

A la fin du texte il dépose les armes et comme signe de son alliance, Il dépose son arc. L'arc en ciel annonce la fin de la pluie et l'arrivée du soleil, signe qu'il y a une espérance et un avenir possible.

Mais l'homme ne l'a pas écouté il n'a pas compris le projet de Dieu. Il court toujours après la puissance, le pouvoir et les richesses. Il abîme la création. Aussi Dieu va s'engager plus loin en envoyant son fils bien aimé, Jésus.

Après son baptême, dans notre deuxième texte de l'évangile de Marc Jésus va passer 40 jours dans le désert avec les bêtes sauvages. Il vit donc en harmonie avec la création. Avant de commencer sa mission, Jésus pleinement humain est soumis à des tentations. Il va résister à toutes les tentations grâce à sa relation avec Dieu son père. Les autres évangiles nous disent qu'il résiste au pouvoir, à la richesse et aux effets spectaculaires des miracles. Fortifié par ce temps passé en présence de Dieu Il va annoncer que le règne de Dieu est proche, qu'il faut changer de vie et de croire en la bonne nouvelle : que l'homme est fait pour la Vie et que Jésus va nous indiquer le chemin à suivre.

Oui Dieu s'approche de nous en envoyant son fils pour rentrer plus facilement en contact avec nous, Il s'engage une nouvelle fois vis-à-vis de nous.

Dans le troisième texte, au verset 18 de l'épître de Pierre, Paul rappelle la crucifixion de Jésus. Jésus a choqué les responsables juifs en transgressant les rites de puretés, en transgressant le sabbat, en mettant en avant tous les méprisés de la société (les collecteurs d'impôts les prostituées, la femme adultère, les lépreux...Et pour comble au cours de toutes les guérisons, il se permettait de pardonner les péchés. Quel blasphème ! Il va être crucifié.

Quel engagement pour le Père d'accepter que son fils meurt à cause du mal tapi au cœur de l'homme. Il va souffrir avec son fils, son fils, l'innocent et le juste. Jésus va jusqu'au bout de sa vie d'homme sans violence en respectant la vie des autres et en pardonnant. Oui il a affronté la mort en restant vivant jusqu'au bout. Il a accepté cette mort pour nous conduire à Dieu. A travers la crucifixion de Jésus, Dieu s'engage envers les hommes. Dieu a pardonné et s'est réconcilié avec nous. Il nous a libérés de la loi et de la morale. Il nous montre une nouvelle éthique construite sur l'humilité, le service et le don de soi. A la fin du verset 18 le texte nous dit en parlant de Jésus: «il a été tué dans son corps , mais l'Esprit Saint lui a rendu la vie ».Oui Jésus est à jamais vivant, c'est là la bonne nouvelle.

Nous venons de voir l'engagement de Dieu vis-à-vis de nous dans ces 3 textes en nous promettant de ne pas détruire sa création, en nous envoyant son fils dans le monde, en acceptant sa mort pour nous sauver. Il nous propose une alliance. Or qui dit alliance dit au moins 2 partenaires donc Dieu s'adresse à chacun de nous, il attend notre engagement, il attend notre oui à cette alliance proposée. Dans quel état d'esprit devons être ? Francine Carillo nous donne des pistes :

Ouvrir, élargir, accueillir

Ce sont les verbes de la santé

A l'inverse de

Retenir, enfouir, obscurcir

Vivre serait ainsi

Un artisanat de l'ouverture

A soustraire aux griffes

Du repli et de l'isolement

Vivre serait Une fluidité
A sauver de la rigidité
Une échappée belle
Une Pâque toujours nouvelle
Vivre serait
Une traversée au large
Mystérieusement portée
Par l'obstination de cet Autre
Qui persévère contre toute indication
A sauver l'humanité de sa surdité.
Ouvrir notre cœur, élargir notre horizon, accueillir la Parole de l'Autre
Dire à Dieu : « Oui, je crois que tu m'aimes tel que je suis,
Je crois que tu m'accompagnes chaque jour.
Aide moi à changer de comportement pour adhérer à ton projet
J'essaie d'être attentif aux autres, à mes frères et sœurs surtout ceux qui sont rejetés, je respecte la liberté de l'autre,
J'agis comme un adulte responsable devant Toi,
Je travaille pour la paix, la justice, la sauvegarde de ta création et bien d'autres choses avec ton aide.

En faisant cette réponse nous nous engageons à notre tour.

L'Épître de Pierre reprend l'image du baptême qui nous sauve en faisant allusion à l'histoire de Noé. Je cite le verset 21 : « Le sens du baptême n'est pas d'enlever les saletés du corps mais de répondre à l'appel de Dieu avec une conscience pure ».

Oui, par la mort et la résurrection du Christ, notre cœur est nettoyé de tout ce qui le rend coupable, approchons nous de Dieu avec un cœur sincère et engageons-nous dans la relation avec Lui, croyons avec assurance que la vie est plus forte que la mort, que l'amour est plus fort que la haine, que l'espérance en son règne nous fait vivre pleinement notre vie en fraternité avec les autres et en hommes responsables devant Dieu.

Amen

D'après la pasteure MARIE ALLEVAR

Chantons le cantique Arc n° 429.1-2 c'est vers toi que je me tourne

CONFESSION DE FOI

Nous croyons en Dieu. Il est celui que nous ne pouvons comprendre ni atteindre. Celui qui nous dépasse infiniment, nous environne de sa tendresse, nous soutient dans nos défaillances et nous anime de son ardeur.

Nous croyons en Dieu. Il se rencontre partout, dans la réflexion des sages et la prédication des prophètes, dans l'histoire, dans la nature et dans l'art. Il se rencontre surtout dans celui qui s'est abaissé, oublié, donné, dans celui qui s'est approché de nous pour nous parler, nous secourir et nous transformer.

Il est en Jésus le Christ qui a peiné, souffert et qui est mort pour nous conduire à lui. Il est dans le ressuscité qui fait jaillir en nous une vie nouvelle. Nous croyons en Dieu. Il met en nous un esprit de paix, une soif de justice, le goût du service, la compassion pour le prochain.

Il suscite une confiance qui ne désespère jamais, un amour que rien ne rebute et fait naître une espérance qui nous permet de voir plus loin que le monde.

Amen

Confession de foi rédigée d'après un texte d'André Gounelle

OFFRANDE

Merci de penser que la vie de l'église continue, avec ses charges.

Père, inspire-nous, jour après jour, des gestes d'offrande. Que celle-ci soit un signe de notre engagement à ton service.

Amen.

PRIERE D'INTERCESSION

Éternel, parce que tu nous connais, tu as un projet pour nous, pour notre société, pour notre monde. Aide-nous à discerner et à réaliser ce projet.

Prions pour celles et ceux qui exercent l'autorité dans le monde afin qu'ils le fassent toujours dans un esprit de justice.

Prions pour que chacun d'entre nous sache assumer pleinement ses responsabilités.

Prions pour que nous soyons capables de nous lever et de dire non : non à la torture, non à la misère, non au racisme et à l'injustice de tous les jours, non à la peur, non à l'indifférence et à la défiance envers les autres.

Prions pour que nous ayons le courage de prendre la parole pour dire oui : oui à la paix, oui à la fraternité entre les peuples et les hommes, oui pour défendre les plus faibles et libérer les opprimés. Éternel, nous te confions tous ceux qui travaillent pour la paix et la justice, qui luttent contre le racisme, l'indifférence et le mépris des différences.

Reprenant les mots de Martin Luther King, « aujourd'hui, dans la nuit du monde et dans l'espérance de la Bonne Nouvelle, nous affirmons avec audace notre foi en l'avenir de l'humanité. Nous refusons de croire que les circonstances actuelles rendent les hommes incapables de faire une terre meilleure. »

Prions pour que chacun d'entre nous, à sa place, poussé par le dynamisme divin, fasse avancer la création vers le Royaume.

Amen

Notre Père qui es aux cieux,

Que ton nom soit sanctifié,

Que ton règne vienne,

Que ta volonté soit faite sur la terre comme au ciel.

Donne-nous aujourd'hui notre pain de ce jour,

Pardonne-nous nos offenses

Comme nous pardonnons aussi à ceux qui nous ont offensés

Et ne nous laisse pas entrer en tentation mais délivre-nous du mal.

Car c'est à toi qu'appartiennent

Le règne, la puissance et la gloire

Aux siècles des siècles.

Amen.

Chantons le cantique que les enfants de l'Ecole Biblique ont préparé Arc n°180 Jeunes et vieux

ENVOI et BENEDICTION

Dieu nous envoie dans le monde

Pour être ses témoins,

Pour transmettre son espérance

Et pour pratiquer son amour.

Que notre recherche de ce royaume de Dieu soit sereine, active et joyeuse. C'est possible Car Dieu est proche de chacun de nous. Il nous donne sa paix, sa joie et la chaleur de son amour. Il nous bénit, avec tous ceux qui le cherchent..

Recevons la bénédiction de la part de Dieu.

L'amour de Dieu nous entoure. La force de Dieu nous soutient et la paix de Dieu emplit nos cœurs

Amen

Chantons le cantique Arc n° 882 Que la grâce de Dieu

Culte réalisé par Chantal DUDOUSSAT

Source des prières et prédication :

<https://www.evangelie-et-liberte.net/wordpress/wp-content/uploads/2015/06/textes-liturgiques-evangile-et-liberte4.pdf> (autorisations de droits)